

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 29 (2006)

Heft: 4

Vorwort

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

é d i t o

as.

Weltweit werden immer noch alljährlich mehrere

tausend Menschen zum Tode verurteilt und hingerichtet. Die Geschichte der Abschaffung der Todesstrafe ist lang und beginnt mit ersten gescheiterten Versuchen bereits im 16. Jahrhundert. Im Zuge der Aufklärung wurde allmählich die Vollstreckungsart «humanisiert» und ab dem 19. Jahrhundert die Todesstrafe in zahlreichen Staaten abgeschafft. Mit der Bundesverfassung 1848 schaffte auch die Schweiz die Todesstrafe für politische Vergehen ab, führte sie 1879 aber bereits wieder ein. Erst vor 66 Jahren wurde, gestützt auf kantonales Strafrecht, in Sarnen (OW) der letzte Verbrecher hingerichtet. Seit dem Inkrafttreten der neuen Bundesverfassung am 1. Januar 2000 ist die Todesstrafe auch verfassungsrechtlich in der Schweiz vollständig verboten.

Auf dem ehemaligen Galgenhügel in Zürich-Albisrieden (heute Freibad Letzigraben) führte die Stadtarchäologie Zürich im Frühling dieses Jahres Ausgrabungen durch. Die Richtstätte ist seit dem 14. Jahrhundert an dieser Stelle überliefert. 1810 fand die letzte Hinrichtung statt und bald darauf wurde der Galgen abgebrochen. Lesen Sie im Dossier dieser as.-Ausgabe was die archäologischen Grabungen uns über die inzwischen fast vergessene Zürcher Hinrichtungsstätte berichten. |

Claire Hauser Pult

as. Ancora oggi, in tutto il mondo, migliaia di persone vengono condannate a morte e giustiziate. La storia dell'abolizione della pena capitale è lunga e comincia già nel 16° secolo con dei primi falliti tentativi. Sotto la spinta dell'Illuminismo l'esecuzione venne a poco a poco «umanizzata»; a partire dal 19° sec. la pena capitale venne abolita in molti stati. La Costituzione Federale del 1848 l'abolì per reati politici, reintroducendola però nel 1879. Appena 66 anni fa venne giustiziato a Sarnen (OW) l'ultimo criminale, sulla base del diritto penale cantonale. Dall'entrata in vigore della nuova Costituzione Federale il 1° gennaio 2000 la pena capitale è definitivamente vietata in Svizzera anche secondo il diritto costituzionale.

Sull'allora collina del patibolo a Zurigo-Albisrieden (dove oggi si trova la piscina scoperta del Letzigraben) sono stati condotti nella primavera di quest'anno degli scavi. La presenza di un luogo d'esecuzione proprio su questo terreno è testimoniata dal 14° sec. L'ultima esecuzione avvenne nel 1810, poco tempo dopo il patibolo venne smontato. Leggete nel Dossier di quest'edizione di **as.** ciò che gli scavi archeologici hanno da dirci sul quasi dimenticato patibolo zurighese. |

as. Chaque année, plusieurs milliers de personnes sont encore condamnées à mort et exécutées dans le monde entier. L'histoire de l'abolition de la peine capitale est longue, puisque les premières tentatives, infructueuses, pour la supprimer remontent au 16^e siècle. Sous l'influence des Lumières, ce type de condamnation fut peu à peu «humanisé» et, dès le 19^e siècle, il fut abrogé dans de nombreux états. Lors de l'adoption de la Constitution fédérale de 1848, la Suisse le supprima pour des motifs politiques, mais il fut réintroduit en 1879. Il y a 66 ans seulement, la dernière exécution eut lieu à Sarnen (OW) en vertu du droit pénal cantonal. Depuis l'entrée en vigueur de la nouvelle Constitution fédérale, le 1^{er} janvier 2000, la peine de mort est complètement interdite en Suisse selon le droit constitutionnel.

Au printemps de l'année en cours, le service archéologique de la Ville de Zurich a conduit des fouilles sur la colline où se dressait une potence, à Zurich-Albisrieden (où se trouve actuellement la piscine du Letzigraben). C'est à cet endroit que, depuis le 14^e siècle, les condamnés étaient exécutés. L'année 1810 connut la dernière mise à mort et la potence fut abandonnée peu après. Découvrez, dans le dossier du présent numéro d'**as.**, ce que les fouilles archéologiques nous apprennent sur ce lieu d'exécution des condamnés de Zurich qui, entre-temps, a été presque oublié. |